
Елочка, 
ужмись!
Предновогодние 
траты граждан будут 
минимальными за пять лет

Наблюдавшийся в течение все‑
го года тренд на экономное по‑
требление, вероятно, сохранит‑
ся и в последние дни декабря. 
По прогнозам «Тинькофф  Касса», 
в день пикового спроса перед 
 Новым годом — 30 декабря траты 
россиян могут снизиться на 24% 
и опуститься до минимальных 
значений за последние пять лет. 
На настроениях покупателей, кро‑
ме желания снизить расходы, мог 
сказаться уход части иностран‑
ных брендов и менее активные 
 сезонные акции и распродажи.

Траты россиян 30 декабря, ког-
да традиционно совершается наи-
большее число предновогодних по-
купок, могут сократиться на 24% год 
к году, прогнозируют в «Тинькофф 
Касса». В результате, как отмечают 
аналитики, расходы в этот день мо-
гут снизиться до минимума за по-
следние пять лет. Последний раз тра-
ты россиян 30 декабря, по данным 
«Тинькофф Касса», снижались перед 
2019 годом — на 4% год к году.

Весь 2022 год наблюдался тренд 
на снижение расходов населения, 
который отразится и на предново-
годних тратах, отмечают в «Тинь-
кофф Касса». Если в 2019–2021 годах 
30 декабря россияне тратили в сред-
нем на 68% больше, чем в обычные 
дни, то в этом году предновогодние 
расходы будут выше стандартных 
для года только на 44%, прогнозиру-
ют в «Тинькофф Касса». Исследова-
ние выполнено на основе обезли-
ченных данных об оборотах бизнеса 
и трансакциях клиентов.

В Infoline ждут, что год к году пред-
праздничные расходы сократятся 
в пределах 15% в денежном выраже-
нии. По данным опроса ВТБ, почти 40% 
россиян планируют сохранить расхо-
ды в предновогодний период на уров-
не 2021 года, еще около 30% ожидают 
роста трат и столько же — их умень-
шения. «Тех, кто готов увеличить рас-
ходы на праздник, в этом году стало 
меньше, а тех, кто собирается их со-
кратить,— больше»,— отмечают в ВТБ. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров указывает, 
что активное развитие онлайн-тор-
говли и экспресс-доставки может 
привести к смещению большего 
числа покупок ближе к Новому году.

В «Ленте» пока видят незначи-
тельное снижение трат, связывая это 
с трендом на экономию или с пла-
нами перенести покупки на конец 
декабря. По словам представителя 
сети, расходы, например, на икру 
или игристые вина не снизили-
сь, а потребители могут экономить 
на покупке украшений, пиротехни-
ки и подарков. В «Ленте» также счи-
тают, что в этом году повышенные 
продажи может обеспечить выпа-
дающее на субботу 31 декабря. В X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») не видят причин для со-
кращения оборота продовольствен-
ного сегмента в последних числах 
декабря этого года. По словам руко-
водителя направления макроэконо-
мического анализа X5 Group Ильи 
Федорова, спрос на непродовольст-
венные товары, в основном подар-
ки, в разные годы может отличаться.
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Скачок ценового напряжения
Стоимость электроэнергии в декабре достигла исторического максимума
Биржевые цены на электроэнергию в ев‑
ропейской части РФ и на Урале в декабре 
вернулись к существенному росту, до‑
стигнув в моменте исторического макси‑
мума в 1,8 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Резкий 
скачок произошел из‑за одновременно‑
го вывода нескольких блоков АЭС в пла‑
новые и неплановые ремонты. Генери‑
рующие компании включали тепловые 
станции, чья энергия дорожает из‑за ро‑
ста цен на газ. Регуляторы утверждают, 
что «нехарактерная» ситуация с отклю‑
чением большого объема АЭС заверши‑
лась и цены уже пошли вниз.

Оптовые цены на электроэнергию в пер-
вой ценовой зоне энергорынка (европей-
ская часть РФ и Урал) снова вернулись 
к росту: с начала декабря показатель увели-
чился примерно на 12% год к году. Самое за-
метное увеличение цен на рынке на сутки 
вперед (РСВ) произошло с 19 по 26 декабря: 
индекс, по оценкам „Ъ“, вырос на 20,6% год 
к году, до 1,7 тыс. руб. за 1 МВт•ч. А в субботу 
24 декабря был побит исторический рекорд 
цены: индекс составил более 1,8 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, превысив предыдущий макси-
мум от 9 августа 2021 года. Речь о ценах для 
коммерческих потребителей (для населения 
тарифы искусственно снижаются).

• На рынке на сутки вперед энергетики 
 продают реально выработанные киловатт-
часы. За счет выручки РСВ генкомпании 
 возмещают переменные расходы, в основном 
затраты на топливо. В 2021 году выручка 
энергетиков на РСВ составила 1,08 трлн руб.
Цены на РСВ зависят от спроса и предло-

жения. На фоне похолодания объем покупки 
электроэнергии на РСВ в декабре вырос отно-
сительно ноября, но практически не изме-
нился относительно декабря прошлого года. 
С 19 по 26 декабря, по оценкам „Ъ“, объем по-
купки на РСВ даже упал на 3% год к году.

Одновременно в декабре изменилась 
структура выработки энергии: предложение 
АЭС снизилось в среднем на 2,8 ГВт•ч по срав-
нению с ноябрем, сообщили „Ъ“ в «Совете 
производителей энергии» (СПЭ, объединяет 
крупнейшие генкомпании РФ). АЭС прода-
ют электроэнергию по любой цене, сложив-
шейся на рынке, а для покрытия их выпада-
ющей выработки включались более дорогие 
ТЭС. Вместе с этим с 1 декабря цены на газ 
были индексированы на 8,5%, что стало од-
ним из основных факторов роста цен выра-
ботки ТЭС, замечает Максим Дякин из ком-
пании «Выгон Консалтинг».

В «Росэнергоатоме» (входит в «Росатом») со-
общили „Ъ“, что в плановых ремонтах в декаб-
ре находятся четыре блока мощностью 3,6 ГВт 
на Ростовской, Нововоронежской, Ленин-
градской и Балаковской станциях. При этом 
в декабре произошло три неплановых оста-
нова для неотложного ремонта: первый блок 
Смоленской АЭС (1 ГВт) выводился на 17–25 
декабря, пятый блок Ленинградской АЭС 
(1,2 ГВт) 19 декабря отключился от сети дейст-

вием автоматики и включен 27 декабря, а пер-
вый блок Ростовской АЭС (1 ГВт) остановлен 
22 декабря на один день ложным действием 
защиты реакторной установки. Третий блок 
Калининской АЭС (1 ГВт) на 13–29 декабря — 
в вынужденном простое. Таким образом, 22 
декабря с рынка ушло сразу почти 8 ГВт АЭС.

В «Системном операторе» (СО, диспет-
чер энергосистемы) заявили „Ъ“, что зимой, 
как правило, в плановых ремонтах однов-

ременно находится два-три блока АЭС. «Не-
характерное наложение краткосрочных 
неплановых ремонтов в текущем декабре 
наблюдалось достаточно короткий период, 
максимум которых пришелся на 22–24 дека-
бря»,— отмечают в СО.

Рост цен РСВ вызван главным образом 
внеплановым и существенным снижением 
выработки АЭС и отчасти опережающей ин-
дексацией тарифов на газ для тепловой гене-
рации, заместившей поставки от АЭС, счи-
тают в «Сообществе потребителей энергии». 
«На рынке электроэнергии отсутствуют ме-
ханизмы, компенсирующие потребителям 

затраты, вызванные снижением надежно-
сти генерации, а штрафы за подобные сбои 
на рынке мощности несоразмерно меньше 
затрат потребителей на содержание резер-
вов»,— говорят в ассоциации.

В ФАС заявили „Ъ“, что анализируют при-
чины роста цен, служба уже направила запро-
сы в «Совет рынка» (регулятор энергорынков) 
и в СО. По результатам модельных расчетов 
«Совета рынка» выяснилось, что на рост цен 
повлияли снижение выработки ГЭС и увели-
чение предложения ТЭС, сказали в ФАС.

В «Совете рынка» подтверждают, что на ди-
намику показателя влияло изменение цено-
вой структуры предложения ТЭС, обуслов-
ленное изменением состава включенного 
оборудования ТЭС и в целом ростом загруз-
ки ТЭС из-за «значительного снижения вы-
работки АЭС». Во второй половине декабря 
дополнительным фактором стало снижение 
выработки ВИЭ. В регуляторе отмечают, что 
пиковые значения суточного индекса РСВ 
пройдены и уже наблюдается снижение цен.

В СПЭ при этом подчеркивают, что рост 
цен РСВ все равно отстает от темпов роста 
цен на газ. Стоимость газа с учетом июль-
ской индексации на 5% суммарно увеличи-
лась на 13,9%, а цены РСВ в декабре выросли 
лишь на 11,5% год к году.

Полина Смертина
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Софтсем без иностранцев 
не обойтись
В правительстве ищут способы  
продлить жизнь зарубежному ПО

Минцифры совместно с участниками 
IT‑рынка готовит законопроект о прину‑
дительном лицензировании зарубеж‑
ного ПО, разработчики которого пре‑
кратили работу в РФ. По данным „Ъ“, 
министерство предлагает механизм, 
по которому российские компании по‑
лучат возможность переводить опла‑
ту за использование ПО на спецсче‑
та до востребования правообладателя. 
Одно временно будет декриминализова‑
но  нелицензионное использование соф‑
та. В отрасли мнения относительно та‑
кой меры разделились: одни считают, 
что она замедлит импортозамещение, 
другие — что позволит сохранить рабо‑
тоспособность критических IT‑систем.

„Ъ“ ознакомился с письмом директора де-
партамента развития IT-отрасли Минцифры 
Дмитрия Никитина, направленным в «Об-
щественную потребительскую инициативу» 
12 декабря. Чиновник пишет, что в условиях 
ухода из РФ иностранных разработчиков ПО 
вопрос его использования «приобретает осо-
бую актуальность и требует регулирования». 
В связи с этим, следует из документа, прави-
тельство «прорабатывает вопрос определе-
ния специальных условий использования 
иностранного ПО, в отношении которого 
невозможно исполнение добросовестными 
российскими пользователями действующих 
договорных обязательств».

Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом обсу-
ждения, говорит, что Минцифры совместно 
с участниками рынка обсуждает законопро-
ект, который, с одной стороны, «декримина-
лизует» нелегальное использование софта 
зарубежных компаний, прекративших под-
держку и обновление ПО в РФ, а с другой — 
запустит механизм его принудительного ли-
цензирования. Российские клиенты будут 
перечислять оплату на спецсчет, правообла-
дателям средства «будут переведены по пер-
вому требованию».

Перспективы принудительного лицензи-
рования ПО обсуждаются представителями 
IT-ассоциаций и Минцифры, подтверждает 
собеседник „Ъ“ в одной из них. По словам 
источника, близкого к Минцифры, замми-
нистра Максим Паршин на совещании 28 де-
кабря отметил, что инициатива «прорабаты-
вается в закрытом от рынка режиме», речь 
идет «об отдельном законопроекте».

В Минцифры „Ъ“ не прокомментировали 
эту информацию. Но министр Максут Шадаев 
на вебинаре с IT-отраслью 28 декабря заявил, 
что «нужны условия, при которых бизнес мог 
бы использовать зарубежный софт». «Бизнес 
не виноват, что разработчик ушел из страны 
и нельзя продлить лицензии. Мы должны со-
здать отдельный механизм для добросовест-
ных пользователей»,— пояснил министр.
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Инструмент разобрали 
на подгруппы
Координаторы мобилизации и поддержки 
мобилизованных собрались на первое заседание

В среду в Министерстве обороны прошло 
первое организационное заседание пар‑
ламентской координационной рабочей 
группы по вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации, социальной 
и правовой защиты участников специаль‑
ной военной операции вопросам специ‑
альной военной операции (СВО). В нем 
принял участие министр обороны России 
Сергей Шойгу. Группа образована по по‑
ручению президента России Владимира 
Путина; возглавляет ее первый вице‑спи‑
кер Совета федерации Андрей Турчак. 
По его словам, группа должна стать ин‑
струментом обратной связи «о положении 
дел на передовой» для Владимира Пути‑
на. На первом заседании группу было ре‑
шено разделить на подгруппы. Пресс‑се‑
кретарь президента России Дмитрий 
Песков заявил „Ъ“, что свой первый до‑
клад главе государства группа предста‑
вит уже в начале следующего года.

28 декабря состоялось первое заседание 
рабочей группы по обеспечению взаимо-
действия органов публичной власти и ор-
ганизаций по вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации, социальной 
и правовой защиты участников специаль-
ной военной операции. Она была создана 
20 декабря этого года распоряжением пре-
зидента, а возглавляет ее секретарь генсо-
вета «Единой России», первый вице-спикер 

Совета федерации Андрей Турчак. В группу 
входят депутаты Госдумы от разных парла-
ментских партий, сенаторы, представите-
ли Общественной палаты и общественных 
организаций, военные корреспонденты 
и даже создатель военного Telegram-канала 
«Рыбарь» Михаил Звинчук.

По словам члена группы, председателя 
думского комитета по труду и социальной 
политики Ярослава Нилова (ЛДПР), первое 
заседание проходило в Министерстве оборо-
ны, и в нем приняли участие министр оборо-
ны Сергей Шойгу, его заместитель и статс-се-
кретарь министерства Николай Панков, 
руководители департаментов Министерст-
ва обороны. Присутствие господина Шойгу 
подтверждает и еще один член группы, по-
желавший остаться анонимным.

Согласно распоряжению президента, 
группа должна обеспечить взаимодейст-
вие парламента, общественных организа-
ций и ведомств по вопросам мобилизации, 
а также правовую и социальную защиту гра-
ждан, принимающих участие в СВО. Так-
же ее члены будут в случае необходимости 
готовить законодательные предложения 
по этой теме, участвовать в информацион-
ной и разъяснительной работе по поводу мо-
билизации, следить за патриотическим вос-
питанием молодежи.
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